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广东省成人教育协会社区教育专业委员会

2013 年年会纪要

2013 年 12 月 19 日至 20 日，广东省成人教育协会社区教育专业

委员会 2013 年年会在广东青年职业学院白云校区召开。本次年会以

结合党的十八大、十八届三中全会精神，深入发展社区教育为主题，

围绕探讨省级社区教育实验区创建、依托高职院校教育资源优势推动

社区教育发展、学习型城市建设、区镇社区教育建设等议题进行了广

泛交流与探讨。国内著名社区教育专家、国家教育部社区教育专家组

成员、中国成人教育协会学术委员会主任、华东师范大学教授叶忠海，

广东省成人教育协会副会长、秘书长李洪作为受邀嘉宾出席了年会。

社区教育专业委员会正副理事长、常务理事、理事单位代表，广东省

各地市分管社区教育的行政管理部门、国家级社区教育实验区、省社

区教育实验区、社区教育理论与实践研究单位、社区教育中心、社区

大学（学院）等单位的代表以及社区教育工作实践者代表，共计 52

人参加了本次年会。

12月 19 日下午，社区教育专业委员会副理事长、秘书长、华南

农业大学继续教育学院副院长梁艳萍主持开幕式。社区教育专业委员

会副理事长、广东青年职业学院院长胡荣华致欢迎辞，介绍了广东青

年职业学院建设情况，以及广东青年职业学院发挥自身教育资源优势
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参与社区教育的相关工作，希望与会代表今后多来广东青年职业学院

交流指导。广东省成人教育协会副会长、秘书长李洪总结了近年来社

区教育专业委员会开展的一系列工作，充分肯定了专业委员会在促进

广东省社区教育快速发展中起到的推动作用，特别是在广东省社区教

育实验区评估工作中，专业委员会做了大量工作，切实履行了服务政

府的职能。

社区教育专业委员会理事长、华南农业大学继续教育学院院长徐

正春代表社区教育专业委员会，感谢广东省教育厅、广东省成人教育

协会多年来对专业委员会工作的关心和支持。他在总结近两年来专业

委员会工作时指出，专业委员会自成立以来，在广东省成人教育

协会的指导下，认真贯彻教育部和广东省教育厅有关精神，积极

开展社区教育相关工作，主要在“努力完善组织机构，不断加强

自身建设”、“积极组织学术会议，广泛开展互动交流”、“充分发

挥资源优势，协同推进社区教育”、“认真组织课题申报，定期开

展调查研究”以及“积极参与社区评估，热心服务社区教育”等

方面做了大量富有成效的工作，对推动我省社区教育的发展发挥

了积极作用，为今后社区教育专业委员会工作的开展打下了坚实

的基础。他强调，在我国构建终身教育体系和建设学习型社会的进

程中，社区教育已日益成为一种区域性全民终身教育。社区教育专业
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委员会今后的工作将继续紧密结合国家和广东省对社区教育提出的

任务和目标，结合广东省的实际情况，在广东省成人教育协会的指导

下，进一步完善专业委员会自身建设，加强学习、调查、研究与交流，

在推进我省社区教育研究与实践工作方面发挥积极的作用。主要在以

下几方面推进专业委员会的工作：第一、贯彻大政方针，明确发展方

向；第二、加强自身建设，丰富组织活动；第三、积极参与社区教育

实验区的评估工作，全面推动我省社区教育可持续发展；第四、组织

参观考察，学习先进经验。他还表示，华南农业大学继续教育学院作

为专业委员会理事长单位一定会履行好职责，与理事单位一起做好专

业委员会的有关工作，把社区教育专业委员会办成有活力、有影响、

有正能量、有凝聚力的专业委员会，促进专业委员会充分发挥学术交

流、专题调研、业务培训、政策宣传、决策咨询、联络感情的功能，

为推动广东省社区教育发展贡献力量。

社区教育专业委员会副理事长、华南师范大学教育科学学院教授

郑淮主持了 19日下午的专题报告会，并进行了专题报告点评。广东

省成人教育协会副会长、仲恺农业工程学院覃广泉教授，应邀作了《论

省级社区教育实验区的创建》的专题报告。他认为广东省作为经济大

省，在社区教育实验区建设方面，还落后于苏浙省份。广东省教育厅

2011 年颁发了《关于申报评估广东省社区教育实验区的通知》，此后
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省级社区教育实验区的评估工作常态化、规范化，加大了社区教育实

验区建设推动力度。覃广泉教授对广东省社区教育实验区的申报条

件、评估标准、评估程序、审核与认定进行了说明，并结合省级社区

教育实验区的创建，提出了两个观点，一是开展社区教育的实验和创

建省级社区教育实验区是县（市、区）级政府的责任，二是开展社区

教育的实验和创建省级社区教育实验区，不只是教育行政部门的事而

是相关部门的共同职责。最后，他结合相关政策文件，对如何开展省

级社区教育实验区创建及评估、国家社区教育实验区创建提出了建

议。南海广播电视大学叶忠民校长作了题为《叶茂根深，南海社区教

育的突破和探索》的经验交流报告。近两年，南海社区教育事业蓬勃

发展，呈现了广播电视大学引领，全社会联动“繁花似锦、根深叶茂”

的景象。叶忠民校长结合南海区社区教育背景，围绕一个中心，即促

进青年就业和职能提升，丰富居民社会文化生活，提高市民素质的社

区教育定位，介绍了南海社区教育资源建设和三级网络建设的做法和

经验。面对社区教育工作中的困惑，南海开展了五项社区教育模式的

探索，即产业社区开展社区教育的模式探索，借助社会组织力量开展

社区教育探索，调动社会力量办学单位开展社区教育的探索，发动机

关党组织向挂钩村居输送社区教育的探索，通过建立一个示范点辐射

周边社区的社区教育探索。经过多年的探索，南海社区教育形成了自
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身四大特色和突破：一户一大学生工程、圆梦工程、村居干部培养工

程、立交化的社区教育格局。珠海广播电视大学张静老师作了《学习，

让珠海更美好》的经验交流报告。她向大家分享了珠海市学习型城市

创建的成果和经验，珠海市在 2013 年 10 月 15 日被推荐为“国际学

习型城市大会”中国学习型城市建设案例城市，2013 年 10 月 21 日

在北京举行的国际学习型城市会议成为全球 33个联盟城市之一。主

要经验是：科学谋划持续发展、善抓机遇创新实践、整合资源打造品

牌。在实践学习型城市建设的路径方面，张静老师概括总结了六点：

一是通过《学习型城市建设案例》的编写，系统总结了珠海前 30 年

学习型城市建设的成就，盘点家底，自觉与自发相结合、领导与基层

相结合；二是编制了《推进意见》，为未来的珠海学习型城市建设提

供了纲领性文件依据，系统设计，整体推进；三是领导带头，全市动

员，营造出浓厚的终身学习的文化氛围；四是成立社区大学，建立社

区教育体系，以社区教育为学习型城市建设的立足点，协助开展学习

型组织建设；五是线上学习与线下学习相结合，构建丰富多样的学习

载体，实现“人人皆学、时时能学、处处可学”；六是党委领导，政

府主导，借助学校、社会组织的力量，构建学习型城市建设的推进、

实施机制。

12月 20 日上午的专题报告会由梁艳萍副理事长、秘书长主持。
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叶忠海教授作了《结合党的十八大、十八届三中全会精神，深入发展

社区教育》的专题报告。叶教授紧密把握党的十八大报告“以人为本”

的核心立场，从体现“人是目的”“人是主体”“人作为尺度”“人是

过程”四个思想，对社区教育发展和学习型社区建设提出了要求。并

根据不同年龄段人的特征，对社区教育的教育目标、教学重点和教学

模式进行了详细论述。叶忠海教授通过解读党的十八届三中全会《决

定》中“三个解放”—进一步解放思想，解放和发展社会生产力，解

放和增强社会活力—的辩证关系，提出社区教育的发展不仅要依靠党

和政府力量，更需要社会力量加以共同推进。他从充分发挥社区成员

的主体性、培育社会组织的社会性、着力培育学习共同体的生成、推

进模式的进一步转型四个方面对如何发挥社会力量推动社区教育发

展和学习型社区建设进行了探讨。叶忠海教授的报告高瞻远瞩，寓意

深远，对广东省发展社区教育和建设学习型社区提出了指导性、原则

性意见，为广东省开展社区教育工作开拓了思路，指明了方向。社区

教育专业委员会副理事长、广州城市职业学院高职所所长刘楚佳作了

《依托高职院校教育资源优势推进社区教育发展》的专题报告。他从

学校开展社区教育研究、依托学校基地资源推动社区教育网络建设、

如何以项目资源发动和整合校内外社区教育力量、挖掘学校人力资源

潜力参与社区教育活动、借助学校课程资源开发社区教育课程资源、
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利用学校设施资源建设居民终身学习园等六个方面，阐述了如何依托

高职教育资源推动社区教育发展，给与会代表带来了启发。特别是

2012 至 2013 年，广州城市职业学院结合国家级社区教育项目组织校

内外各方力量申报承担了子项目课题近200项，研究经费800余万元，

参与人员 2435 人次，给与会代表留下深刻印象。广州城市职业学院

依托学校教育资源优势，切实在广州社区教育发展过程中起到了重要

推动作用，其经验做法值得其他普通高校借鉴学习。

社区教育专业委员会副理事长、广东青年职业学院院长胡荣华

主持了年会闭幕式，并通报了本次年会会务费收支情况。徐正春理事

长作了总结发言。他充分肯定本次会议，表现在主题突出、内容丰富、

准备充分、紧张有序，既有理论的高度，也有实践的深度，还有地域

的广度。尤其是五个报告很有针对性、指导性、启发性，提升了年会

的理论水平。他感谢广东青年职业学院、各位应邀专家和嘉宾以及各

位参会代表为本次年会顺利召开做出的努力。并提出了四点希望，一

是希望与会代表能将本次年会所得，在工作单位进行传达，切实将本

次年会开成有实效、有影响的会议；二是希望大家今后能一如既往的

支持社区教育专业委员会工作，积极参与委员会组织的学术研讨和考

察学习活动；三是希望大家能广泛宣传，欢迎更多的组织、机构或个

人加入到社区教育专业委员会这个大家庭；四是希望专业委员理事之
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间也加强交流学习，并积极总结各自工作经验或公开发表研究成果，

供大家借鉴学习。

本次年会由社区教育专业委员会理事长单位华南农业大学继续

教育学院主办，社区教育专业委员会副理事长单位广东青年职业学院

承办。

广东省成人教育协会社区教育专业委员会

二〇一三年十二月二十一日
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